# MANTENGAMOS VIVA LA



# MEMORIA CASTRENSE

Teniente Coronel (r) Alfonso Rojas Martínez

"TERMINOLOGIA Y
DEFINICIONES
MILITARES"

"En la guerra hay que comenzar por lijar bien el lenguaje para entenderse con los demás, porque sin este cuidado se tomará una cosa por otra".

Napoléon

#### MANDO

Llámase así la entidad compuesta por el comandante y su séquito (Estado Mayor). El comandante aprecia, concibe y resuelve. El séquito recoge y prepara, por medio de reconocimientos y estudios, los elementos de la decisión del comandante; traduce sus decisiones en forma de órdenes e instrucciones dirigidas a las tropas y los servicios; sigue y vigila la ejecución de las órdenes, con el fin de mantenerle informado.

Solamente cuando hemos llegado a un acuerdo sobre denominaciones y conceptos, podremos esperar progreso y claridad en el análisis de un tema y colocarnos en el mismo plano con nuestros lectores"

Clausewitz

## **ESTRATEGIA**

Al buscar una habitación más amplia para el pensamiento estratégico, el Capitán y escritor militar inglés Liddell Hart la definió de esta manera: "Es la disposición de las Fuerzas Militares de una nación (o de una coalición de naciones, podríamos agregar) para obtener los fines de la política".

A la política internacional se la llama "gran estrategia".

#### TEATRO DE GUERRA

Es el conjunto geográfico en el cual pueden desarrollarse operaciones terrestres, navales, aéreas y combinadas (mixtas). Con la tendencia de la guerra a tomar cada vez más el carácter de Total, el teatro general de guerra comprende no solamente los espacios terrestre, naval y aéreo de las naciones beligerantes, sino también los de aquellas que pretenden mantenerse en la categoría de "no beligerantes", clasificación que tiende a desaparecer.

# TEATRO DE OPERACIONES (T.O.)

Es una zona del planeta, terrestre, marítima, aérea, o mixta, cuyos límites físicos o límites políticos son tales que aislan las acciones militares que pueden ser conducidos en ella. En otras palabras, "es la zona del planeta que forma un todo y en la cual puede ser combinada la acción de varios ejércitos". Un pequeño país rodeado de países "no beligerantes" puede constituir un teatro de operaciones: el teatro de operaciones griego, como ejemplo. Un país grande puede constituir varios teatros de operaciones: el teatro de operaciones de la Alemania del Norte; el de la Alemania del Sur. Un teatro de operaciones puede englobar muchos países: el teatro de operaciones de la Europa Central, por ejemplo.

En realidad, un teatro de operaciones es un compartimiento estratégico. Compartimiento, militarmente hablando, es un "campo natural cerrado".

"La fuente de nuestros errores está en el hábito que tenemos de servirnos de palabras sin haber determinado las ideas".

Condillac

#### BASE DE OPERACIONES

Es una zona más o menos extensa, de la cual reciben las tropas en campaña los medios necesarios para vivir y combatir. La base puede suministrar, en parte, dichos medios. En general, en una base de operaciones se constituyen, ya desde el tiempo de paz, bien en el momento de la movilización, depósitos con toda clase de elementos. Las existencias son renovadas desde la zona del interior, desde el exterior (ultramar) o, en ciertos casos, en forma mixta. De esta última manera tendría que serlo necesariamente para nosotros.

En Francia existe el siguiente concepto acerca de la misión, la organización y las diversas instalaciones de una base de operaciones:

- 1. **Misión.** La misión esencial de una base de operaciones se refiere a las siguientes actividades:
  - Recepción del personal, el material, el ganado y los abastecimientos de toda naturaleza, que provengan del territorio nacional o de los países aliados;
  - b. Encaminamiento de tales recursos hacia la zona de combate;
  - Hospitalización y evacuación de los heridos y los enfermos, con destino al territorio nacional;
  - d. Evacuación del material de cambio, hacia el territorio de origen;
  - e. Almacenamiento de las reservas de materiales y abastecimientos.

El comandante de la base de operaciones depende directamente del comandante del T.O.

- 2. Organización.- El comandante de la base de operaciones, que dispone de un Estado Mayor, tiene bajo su autoridad:
  - a. Los órganos de regulación de los movimientos terrestres y los enlaces con la Armada y la Fuerza Aérea;
  - b. Los elementos orgánicos (tropas y servicios), eventualmente reforzados;
  - Los medios materiales de transporte, acantonamiento, hospitalización y almacenamiento.
- **3.** Instalaciones diversas.- Además de los "órganos de regulación" y de los "elementos orgánicos", una base de operaciones dispone de:
  - a. Cierto número de puestos de muelle y medios de despejo en los puertos de desembarco;
  - b. Almacenes, parques o dársenas para almacenamiento de abastecimientos;
  - c. Campos y barracas para abrigar a las unidades en tránsito;
  - d. Establecimientos hospitalarios;
  - e. Eventualmente, talleres de montaje de material.

### LINEAS DE COMUNICACION

Son las que unen la base de operaciones con la zona del interior, por medio de carreteras, vías férreas, vías navegables.

"Entiendo por línea de comunicación —escribía Napoleón a su hermano José, Rey de España— aquella donde están los hospitales, los socorros para los enfermos, las municiones de guerra, los víveres, etc...".

En Francia se le da al término "comunicaciones" el mismo sentido que le daba Napoleón.

"La guerra, verdadero instrumento político, es la simple continuación de la política con otros medios".

Clausewitz

### LINEAS DE OPERACIONES

Están constituidas por la red de vías (carreteras, férreas, navegables) que unen la base de operaciones con el objetivo. En países montañosos, como Colombia, las líneas de operaciones son, generalmente, simples y reducidas a los valles y a los caminos de montaña, escasos éstos en tales territorios y ordinariamente en mal estado. Las condiciones pueden ser distintas en países poco montañosos o esencialmente planos. Contar con líneas múltiples de operaciones es muy ventajoso en estrategia, como es obvio, ellas permiten una utilización sucesiva para alcanzar el mismo objetivo, o un empleo simultáneo para lograr diferentes objetivos.



En Colombia las líneas de operaciones son simples reducidas a valles y caminos de montañas.

Entre los axiomas estratégicos "positivos" que expresa Liddell Hart como máximas, encontramos el siguiente: "Escoger una línea de operaciones que ofrezca objetivos alternativos, porque así se pondrá al adversario entre los términos de un dilema, y este hecho contribuirá en gran medida al logro, por lo menos, de uno de los objetivos —el peor guardado— y podrá hacer posible que se vayan logrando todos sucesivamente".

La maniobra por líneas interiores, y con mayor motivo, la maniobra por líneas exteriores, exigen líneas múltiples de operaciones.

Tres son los tipos de líneas de operaciones: paralelas, divergentes, convergentes.

#### MOVILIZACION

Es el paso del pie de paz al pie de guerra. Modernamente, el concepto de movilización tiene carácter de total o integral ("potencial total de guerra").

Generalmente, las unidades pasan del pie de paz al pie de guerra en sus correspondientes guarniciones. Por otra parte, con personal perteneciente a clases más antiguas se constituyen, directamente con efectivos de guerra, unidades de nueva formación, llamadas "Unidades de Reserva".

Los transportes del personal de reservistas, del ganado y de los materiales de toda clase, desde los sitios donde se encuentran en la época de paz y las regiones donde deben reunirse para constituir las unidades movilizadas, toman el nombre de "Transportes de Movilización".

La movilización se efectúa bajo la protección de elementos de cobertura de frontera, apoyados o no apoyados en fortificaciones permanentes (líneas Maginot, Sigfrido, como ejemplo en las grandes potencias). Dichos elementos se movilizan aceleradamente (4 horas en 1914; 2 horas en 1939).

Los movimientos de las unidades movilizadas, entre sus lugares de movilización y la "base de concentración", se realizan por vía férrea, carretera, vía navegable y vía aérea. Estos movimientos se llaman "Transportes de concentración". Deben estar perfectamente planeados y organizados desde el tiempo de paz.

#### CONCENTRACION

Es el acto que tiene por objeto la agrupación de las fuerzas que participan en el dispositivo inicial prescrito en vista de una maniobra concebida. El término Concentración se emplea especialmente para la toma del dispositivo general de las unidades en el momento de su entrada en campaña. Para una agrupación de fuerzas efectuada en curso de operaciones se emplea preferentemente el término Reunión.

### BASES DE CONCENTRACION O BASE DE REUNION

Zona en la cual se efectúan dichas agrupaciones o reagrupaciones.

### MANIOBRA

En el campo táctico, la maniobra está constituida por la adecuada combinación de los movimientos, de los fuegos, o de los movimientos y los fuegos. En el dominio de la estrategia, la maniobra está constituida por los movimientos amplios y coordinados ("cálculo preciso del espacio y del tiempo") de las unidades estratégicas (ejército hacia arriba, en Francia).

#### ACTO

Etapa de una maniobra estratégica correspondiente a la obtención de un resultado de conjunto (acción sobre las comunicaciones enemigas, enriquecimiento de las comunicaciones propias), obtenido sin modificación del dispositivo general.

#### FASE

Etapa táctica de un acto estratégico, o simple parte de maniobra correspondiente a la obtención de un resultado (conquista de un objetivo, conservación de una posición), obtenido sin modificación del dispositivo de la unidad considerada. Por ejemplo: sin desplazamiento de la artillería pesada de un cuerpo de ejército, de la artillería ligera de una división.

#### TIEMPO

Parte de una fase correspondiente a una modificación de la acción (detención en la ofensiva, retirada de un escalón en la defensiva, desplazamiento de un dispositivo de fuegos, etc...), que responda a necesidades de ejecución: coordinación, precaución, apoyo mutuo, etc...

#### DIRECCION

Recta según la cual debe ser orientado y, sobre todo, forzado, en fin de cuentas, el centro de gravedad del dispositivo operante.

Cuando una maniobra comprende varias direcciones sucesivas —actos de una maniobra estratégica—, la resultante de tales direcciones se llama Dirección Maestra.

# EJE (de esfuerzo)

Recta en cuyo sentido es realmente aplicado el esfuerzo de la parte operante del dispositivo. El eje corresponde, pues, a la ejecución de una fase. Puede confundirse con la dirección, sea incidentalmente, bien si la maniobra comprende solamente, una fase.

# POSICION

Porción de terreno, organizada o no organizada, para conservar.

### SALTO

Línea de terreno correspondiente, en el movimiento, a la descomposición de una fase en acciones sucesivas (tiempos).

### BASE DE PARTIDA

Límite delantero de la zona en la cual se halla instalado un dispositivo ofensivo.

De manera muy general, dirección y eje se trazan perpendicularmente del centro de la base de partida al centro del objetivo asignado a la unidad considerada. (Sinónimo: línea de partida).

#### ITINERARIO

Líneas sucesivas del terreno (carreteras, vías férreas, caminos, pistas, sendas, atajos, trochas) que se prestan para que se adapten a una dirección dada las tropas desplegadas.

La dirección y el objetivo concretan la misión asignada a la unidad (disciplina). El jefe de la unidad descompone la dirección recibida en itinerarios o ejes; la marcha hacia el objetivo, en saltos que correspondan a su concepción de maniobra (iniciativa). A su vez, designa a sus subordinados, direcciones y objetivos. Sus subordinados escogen su propio eje de esfuerzo (o itinerario) y sus saltos, y designan a sus respectivas unidades direcciones y objetivos. Todo ello hasta las unidades más pequeñas de la escala orgánica.

#### ZONA DE ACCION

Extensión de terreno en la cual una unidad encuadrada debe desplegar y emplear sus medios. Corresponde, en la ofensiva, al frente en el cual será buscado y mantenido el contacto. En la defensiva, al frente ocupado por las unidades del primer escalón. Interesa, cuando están definidos los límites de una zona de acción, especialmente entre dos grandes unidades:

- a) Para la parte que interesa de la retaguardia:
  - comunicaciones.
  - abastecimientos.
  - evacuaciones.
  - Es preciso definir los límites rigurosamente, para evitar cualquier error de asignación de los itinerarios.
- b) Para la parte frontal, al contrario, se recomienda dar como límites puntos notables del terreno (cima o cresta), sobre los cuales cada una de las unidades vecinas pondrá pie y buscará enlace con la otra. La noción de "línea límite" debe sustituirse por la de "faja límite".

#### FRENTE

Borde delantero del dispositivo en los límites de la zona de acción.

#### FRENTE DE CONTACTO

Contorno aparente del conjunto de contactos tomados a lo largo de la zona de acción de la unidad.

# FRENTE DE ACCION, DE EMPEÑO, DE ATAQUE

Es aquel en el cual la unidad empeña la parte operante de sus medios para conducir una acción de fuerza.

#### FRENTE ORGANIZADO

El que ha podido constituírse, durante el desarrollo de las operaciones, en completa organización defensiva de campaña.

#### FRENTE FORTIFICADO

Aquel que se apoya en una fortificación permanente (línea Maginot, en Francia; línea Sigfrido, en Alemania).

#### DISPOSITIVO

En táctica, es el conjunto de medios de una unidad, articulado en vista de la ejecución de la misión y de conformidad con la maniobra proyectada.

En estrategia el concepto es igual, pero su carácter tiene un sentido mucho más amplio. Un dispositivo estratégico responde no solamente a la colocación de las unidades estratégicas en función de la maniobra concebida, sino también al desplazamiento de las mismas sobre ejes determinados. A diferencia de lo que sucede con el dispositivo táctico, que es difícil de modificar y que tiene que ser impulsado solamente para iniciar la batalla, el dispositivo estratégico, por ser más elástico y estar comprendido en espacio y en tiempo mayores, puede modificarse en dirección y velocidad durante su puesta en acción.

### **OPERATIVO**

Es el término que se emplea para caracterizar las actividades que desarrollan los comandantes subordinados al comandante en jefe o "conductor". Expresa un subconcepto de estrategia. Napoleón lo llamó "gran táctica". Mientras que el "conductor" hace "estratégica", se dice que sus subordinados "operan".

#### **OFENSIVA**

Es el hecho de tomar la inicitiva en los campos político (o "gran estrategia"), estratégico, táctico.

# PUNTOS DE APOYO TACTICOS

**PUNTOS ESTRATEGICOS.**— Conocemos en táctica los llamados "puntos importantes" o "puntos de apoyo" (alturas, bosques, localidades), cuya posesión confiere, a quien la tiene, ventajas decisivas en el desarrollo de la acción. De la misma manera, en estrategia existen puntos de vital importancia, cuyo dominio proporciona condiciones favorables para la conducción de los ejércitos o para su abastecimiento. Son, en general, puntos de paso o vías de comunicación importantes. Los "puntos estratégicos" influyen en las direcciones de los esfuerzos, condicionando éstos y orientando aquellas.

### **OBJETIVO TACTICO**

**OBJETIVO ESTRATEGICO.**— En táctica, objetivo es una línea por alcanzar. Su importancia y su lejanía dependen de la clase de unidad (brigada o agrupación táctica, división) que tenga la misión de alcanzarla.

En estrategia, objetivo ya no es una línea, sino un "fin", un "efecto" por lograr. Impedir al enemigo el uso de una vía férrea importante sería un objetivo de carácter estratégico.

En estrategia, lo mismo que en táctica, los objetivos son "principales" y "secundarios". Dicha clasificación depende de su importancia. Toda operación bélica tiene un objetivo principal y, por lo menos, uno secundario.

Sabemos que el objetivo fundamental de toda guerra es la dislocación del potencial total bélico del adversario. El logro de este objetivo trae como consecuencia que el enemigo, por incapacidad de continuar luchando con perspectivas de éxito, renuncie a sus propósitos, pierda la voluntad de vencer y capitule.

"Sólo la voluntad de vencer conquista la victoria".— Mayor Sieber, del Ejército alemán.

#### COMBATE

En la lucha terrestre toma el nombre de *combate* el choque armado entre simples fracciones de fuerzas o entre unidades inferiores a la determinada como *unidad fundamental de la maniobra estratégica*, cuando los resultados de tal choque sólo constituyen *una parte*, ya sea en el espacio, ya en el tiempo, de una acción de carácter táctico o de carácter estratégico.

#### BATALLA

Es la acción bélica en que participa el conjunto, o por lo menos, la mayor parte de las fuerzas militares que actúan en un *teatro de operaciones*. La batalla constituye la fase "choque" del acto estratégico. Sus resultados tienen proyecciones estratégicas.

A propósito de las dos definiciones anteriores conviene recordar lo dicho por Moltke:

"La estrategia ofrece a la táctica la oportunidad de atacar con perspectivas de éxito, por medio de la conducción de los ejércitos y de su concentración en el campo de batalla. Por otra parte, sin embargo, ella acepta los resultados de un simple encuentro y se basa en ellos. La estrategia se hace a un lado cuando una victoriosa táctica se está obteniendo, con el objeto de analizar y explotar la nueva situación creada".

Y esto otro: "Un éxito táctico solamente es decisivo si se obtiene en el punto estratégico preciso".

# CAMPAÑA

Es una serie de batallas que abarca un mismo teatro de operaciones, realizada durante el tiempo necesario para desarrollar un acto estratégico completo.

# **ENSEÑANZA**

La campaña libertadora en 1819, que se inició el 23 de mayo en la aldea llanera de Setenta, Venezuela, y culminó el 7 de agosto del mismo año en Puente de Boyacá, Colombia, con los resultados estratégicos y políticos conocidos.

Expresa Clausewitz: "Un asalto temerario, un entusiasta ¡ADELANTE! son obra de pocos minutos. Una reñida batalla, obra de un día entero. Una campaña, obra de un año".

N. B.— En virtud de lo últimamente expuesto, es impropio entonces y constituye despropósito llamar "campaña" las prácticas que, terminados los períodos de instrucción, deben realizar durante algunos días, y fuera de sus guarniciones ordinarias, los Institutos de formación profesional castrense y los cuerpos de tropa.

El nombre que militarmente les corresponde a dichas prácticas es el de *"ejercicios tácticos de campaña"*.

En Francia, nación donde "el ejército es la unidad fundamental de la maniobra estratégica", se tiene el siguiente concepto en cuanto se refiere al nombre que toman las acciones realizadas por los diversos escalones orgánicos: "La división da un combate. El ejército, una batalla. Para los escalones intermedios puede haber lugar a examen".

En todo caso, las imprecisas fronteras entre *combate, batalla y campaña* surgen de la magnitud de las fuerzas comprometidas, o de los resultados que se hayan producido, o de la combinación de ambos factores.

# UNIDAD OPERATIVA (U.O.)

Entre nosotros se entiende por *unidad operativa* aquella que está compuesta por elementos de todas las armas y es capaz de conducir una acción de guerra con sus propios medios.

En armonía con este concepto, nuestra *brigada* es una *unidad operativa*. La Brigada de Infantería es siempre combinada, como ocurre en Europa con la División de Infantería.

Dice así nuestro Reglamento para la conducción y para el combate de las armas combinadas, primera parte: "La Brigada de Infantería y la de Caballería son las *Unidades operativas* más pequeñas. Ellas disponen de todos los medios necesarios para la ejecución independiente de tareas de combate y para su propio abastecimiento".—

En futura ocasión —así lo esperamos—tendremos oportunidad de ver generalidades sobre las Grandes Unidades (G.U.) de campaña.

# **FUENTES**

CLAUSEWITZ, C. Von, General. De la guerra.

CONDE H., Von Moltke, Mariscal. Memorias.

LIDDELL, Hart, Capitán. Conferencias. La Estrategia de aproximación indirecta.

PANCHAUD, General. Conferencias de Estrategia.

CURSO DE ESTADO MAYOR, 1946 y 1947 - Esguerra de R.M., París.

ROJAS MARTINEZ A., Teniente Coronel. Conferencias de H.M.-E.S. de G., Bogotá-Curso de 1950.

DEFEJERCITO



nseres

Electrodomésticos

Venta al público en general

de viveres, licores y otros artículos en los supermercados y bodegas de:

# BOGOTA

Carrera 56 No. 18-92 Escuelà de Artilleria (Picota) Aparts. Fiscales Suboficiales (Spring

#### BARRANQUILL

BUCARAMANGA Galle 20 No. 31-43

Bat. Vergara y Velasco (Malambo)

Carrera 18 No. 10-38

- **FLORENCIA** Carrera 16 No. 15-50 52
- PUERTO BERRIO Carrera 1a. No. 7-23
- TOLEMAIDA Centro Militar Tolemaida (Melgar)

VILLAVICENCIO Oalle 35 No. 30-15 Batallon General Servicz (Apiay)

PROXIMAMENTE EN MEDELLIN